



**08 DE JUNIO, 2020
PRIMERAS PLANAS**



Inyecta millonada la 4T a sus bancos



Recupera SAT 28 mil millones de pesos



Covid-19: más de 400 mil muertos



Generará "cortina" de empleos el tren transístmico: AMLO



OCDE: México sufre rezago en bienestar



Con gobernadores, respeto, no manotazos: Sánchez Cordero



En estrategia anti-COVID Occidente supera al Centro



Banco del Bienestar sufre lento arranque



Apuestan mercados a recuperación



Ajustan sistema de terminales aéreas del centro del país



Alcaldes arman frente para conseguir dinero; "situación es extrema" por Covid



Banco Mundial presta a México mil mdd en medio de la pandemia



Preparan cartilla de salud a extranjeros



Querían otro Ayotzinapa, dice Alfaro



Averías en la fiscalía



Condenan ONU, CIDH y AI caso Giovanni



100 días de Gatell al aire... y 13,699 muertos después



Corredor del Itsmo de Tehuantepec impulsará desarrollo



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Fideicomisos de la SEP, en vilo (El Universal, p. 6)

Ciudad de México.- (...) Las entidades responsables de estos fondos son instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN), la **Universidad Pedagógica Nacional...** (El Universal, p. 6)

- **Aporta la UNAM conocimiento y acciones para el combate al Covid (La Jornada, p. 14)**
- **Obesidad complica combate al Coronavirus (Ovaciones, p. 9)**
- **Anuncian la Ibero y el Tec clases híbridas (La Jornada, p. 14)**
- **Implementará UACM plan para acceder a la educación digital (La Jornada, p. 30)**
- **Anuncian creación de parque tecnológico en Baja California (La Crónica, p. 17)**
- **Investigadores carecen de financiamiento para crear pruebas de detección a bajo costo (La Jornada, p. 3)**

SEP

- **Hoy comienza nueva transmisión de la SEP (La Jornada, p. 16)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Siguieren otro uso del celular (Reforma, p. PP y 6)**
- **Piden a maestros denunciar a alumnos (Excelsior, p. 20)**

SNTE/CNTE

- **Se reincorporan 22 normalistas (El Sol de México, p. 33)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	6

Fideicomisos de la SEP, en vilo

De eliminarse los fondos, apoyo para estudiantes, científicos e investigadores se vendría abajo; la secretaría cuenta con 22 instrumentos por un monto de casi 10.5 mmdp

Texto: **TERESA MORENO**
—nacion@eluniversal.com.mx

En la Secretaría de Educación Pública (SEP) existen 22 fondos y fideicomisos públicos susceptibles a desaparecer, puesto que no tienen estructura, de acuerdo con la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador. Durante esta administración, dichos fondos tienen una disponibilidad de más de 10 mil 445 millones 457 mil 836.68 pesos.

Se afectarían fideicomisos que entregan becas para estudiantes de educación superior, como las de la Fundación UNAM, apoyos a medallistas olímpicos y paralímpicos, fondos para la investigación científica e incluso para el sistema de educación de bachillerato a distancia.

El pasado 2 de abril, en un decreto publicado en el *Diario Oficial de la Federación (DOF)*, el presidente López Obrador ordenó a las dependencias y entidades de la administración pública federal, a la Oficina de la Presidencia de la República, así como a los tribunales agrarios extinguir o

terminar los fideicomisos, mandatos públicos y análogos en los que funjan como unidades responsables y que no cuenten con estructura orgánica.

“Los derechos y obligaciones derivados de dichos instrumentos serán asumidos por los ejecutores de gasto correspondientes con cargo a su presupuesto autorizado, en conformidad con las disposiciones aplicables”, se detalla en el documento gubernamental.

El objetivo de desaparecerlos es destinar sus saldos a la reactivación económica y a los esfuerzos para la atención de la emergencia sanitaria por coronavirus (Covid-19), que ayer cumplió 100 días, tras identificarse el primer caso en la Ciudad de México.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), un fideicomiso es un contrato donde una persona física o moral, denominada fideicomitente, transmite y destina un patrimonio, como pueden ser bienes o derechos, a una institución fiduciaria encomendándole la realización de fines determinados, en beneficio de una tercera persona o en el suyo propio.

Un fideicomiso con estructura es una entidad del sector paraestatal y cuenta con personalidad jurídica, mientras que uno sin estructura, no.

En una revisión a las bases de datos publicados a través de la plataforma de transparencia gubernamental, información que posteriormente fue verificada en el Diagnóstico de Fondos y Fideicomisos Públicos en Materia de Transparencia del Inai, se encontró que Educación Pública es fideicomitente de 22 fondos y fideicomisos sin estructura que administran los públicos, para apoyar la entrega de becas y la investigación científica, por ejemplo.

Las entidades responsables de estos fondos son instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Universidad Pedagógica Nacional, el Cen-

tro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (Cinvestav), la Comisión Nacional de Cultura Física y el Deporte (Conade), y el Fondo de Cultura Económica (FCE).

Sin embargo, las principales afectadas serían las personas a quienes estos recursos dejarían de llegar, por ejemplo, los becarios de la UNAM, los científicos del IPN y del Cinvestav, los deportistas de alto rendimiento y las escuelas públicas.

Al consultar a la SEP, funcionarios de la Dirección General de Comunicación Social de esa secretaría dijeron que aún no se ha definido la manera en que se instrumentará dicho decreto, y que es Héctor Martín Garza González, jefe de la unidad administrativa, quien desde la publicación del decreto ha llevado a cabo diversas reuniones de trabajo con el Secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, para operarlo.

LOS SUSCEPTIBLES A DESAPARECER

A través de dos fideicomisos, la Universidad tuvo disponibilidad de recursos por 273 millones 441 mil pesos. A través del programa de Becas SEP-UNAM Fundación UNAM, dispuso de 43 millones 527 mil 571 pesos para la entrega de becas de manutención y transporte a estudiantes y académicos de la institución; su objetivo es fomentar que los estudiantes lleguen a la institución, permanezcan en ella y terminen su carrera.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	6

La máxima casa de estudios también administra el fideicomiso SEP-UNAM, a través del cual en 2019 y en lo que va del año se inició el proyecto RUA-MX, a fin de construir plataformas educativas para acceder y compartir un acervo de contenido educativo en línea en 10 universidades del país; para este proyecto, el fondo tuvo recursos por 229 millones 913 mil 438 pesos. Se le consultó a la UNAM la situación de ambos contratos, pero al cierre de la edición no hubo respuesta.

El Fondo de Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico del IPN tiene una disponibilidad de 938 millones 222 mil 944.8 pesos; en 2019 y 2020 entregó apoyos por mil 961 millones para proyectos de investigación científica; construyó y dio mantenimiento a instalaciones; adquirió materiales y suministros, y dio incentivos a investigadores.

Otro tipo de contrato para investigación científica que podría verse afectado es el Fondo de Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico del Cinvestav, que cuenta con 39 millones 912 mil 464 pesos y que en 2019 pagó materiales, equipos y servicio para 125 proyectos de investigación aprobados por su consejo técnico.

También se encuentra en peligro el Fideicomiso para el Bachillerato General en sus modalidades No escolarizada y Mixta, el cual tuvo una disponibilidad de 144 millones 979 mil 582.78 pesos.

El objetivo del fideicomiso es apoyar los servicios que se proporcionan a los estudiantes de los subsistemas de preparatoria abierta, educación media superior a distancia y centros de atención a estudiantes con discapacidad (CAED). Esto se logra a través de asesorías académicas en la Ciudad de México, exámenes y bancos de reactivos adaptados para personas con discapacidad.

Por ejemplo, el Fondo para el Deporte de Alto Rendimiento tenía recursos de 114.597 millones de pesos para apoyar a 774 deportistas de alto rendimiento, entre ellos a 99 medallistas olímpicos y 81 medallistas paralímpicos.

También se afectaría el Fideicomiso del Programa de Escuelas de Excelencia para Abatir el Rezago Educativo, el cual tiene una disponibilidad de 3.9 mil millones de pesos para dar mantenimiento a las 826 aulas digitales del Programa @Prende para llevar computadoras, internet y plataformas educativas a escuelas en zonas rurales y urbanas, así como a los bebederos escolares que instaló la administración del expresidente Enrique Peña Nieto en los planteles; el fondo también se utilizaría para pagar adeudos por tarjetas bancarias.

Dentro de los contratos susceptibles a desaparecer por no contar con estructura, se encuentra el Fondo de la Amistad Méx-

ico-Japón, el cual se creó para promover y actividades científicas, artísticas, educativas, tecnológicas, cívicas, deportivas y culturales, sobre todo para apoyar y promover intercambios con estas naciones.

Dicho fideicomiso no recibe recursos públicos, pero se creó a partir de un donativo del gobierno nipón e iba a cumplir su objetivo a partir de los intereses que se generan de dicho donativo del gobierno de Japón; no recibe ingresos por parte del de México. Desde 2018, Nacional Financiera, que administra el recurso, no ha dado informes sobre el patrimonio del fideicomiso y en 2020 no se efectuaron egresos derivados de su objetivo.

LOS QUE ADMINISTRA EL SNTE

A través de tres fideicomisos cuya unidad responsable es la SEP, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) tiene una disposición de 18 mil 368 millones 32 mil 159.67 pesos.

Se trata de tres fondos fiduciarios: uno para otorgar créditos de vivienda a los trabajadores de la educación en la República, el Fideicomiso para el Programa Especial de Financiamiento a la Vivienda para el Magisterio; otro

es para entregar una computadora nueva cada año a los maestros de la Ciudad de México, el Mandato para el Fondo de Apoyo al Proyecto en el Distrito Federal, además de la operación del Fideicomiso del Fondo de Retiro de los Trabajadores de la SEP (Forte).

Llama la atención el Forte, el cual está sin estructura orgánica y tiene una disponibilidad de 17.15 mil millones. Lo conforma los ahorros de los trabajadores para su retiro, para su jubilación, renuncia o seguro de vida en caso de que fallezcan. Dicho fondo se creó en 1990 como una prestación laboral para los trabajadores, pero, de acuerdo con la organización sindical, ese tipo de contrato no se encuentra en riesgo.

En respuesta a pregunta de EL UNIVERSAL sobre lo que pasará con los fondos correspondientes al Forte, luego de la desaparición de los fideicomisos que ordenó el Jefe del Ejecutivo federal, el SNTE respondió que dicho fondo no puede afectarse, puesto que aunque es un fideicomiso que maneja un Consejo Técnico, el cual preside la Secretaría de Educación Pública, los aportantes mayoritarios son los trabajadores y el sindicato.

La Tesorería de la Federación, informó la organización, aporta una cantidad mínima, por única vez, que recupera cuando el trabajador se jubila o fallece. Es un fondo privado, no público, propiedad de los empleados de la educación, quienes son socios, ya que no todos pertenecen a él.

“El Forte no se verá afectado, ya que se administra con base a un contrato de fideicomiso irrevocable de inversión y administración de carácter privado, cuyo objetivo es el de fomentar el ahorro individualizado para el retiro de cada trabajador de la educación, que voluntariamente decida incorporarse a él”, refirió.

También está el Fideicomiso para el Programa Especial de Financiamiento a la Vivienda para el Magisterio, a través del cual opera mil 170 millones de pesos que se encuentran disponibles para dar apoyos a los trabajadores de la educación, a fin de pagar el enganche de sus viviendas, por ejemplo, y otro contrato por 42 millones de pesos, el cual se le entregó para entregar computadoras a los docentes de la Ciudad de México. ■

A DETALLE

273

MILLONES 441 MIL PESOS son los recursos que obtuvo la UNAM a través de dos fideicomisos con la SEP.

10

MIL 445 MILLONES 457 MIL 836.68 PESOS es la disponibilidad por los 22 fondos que tiene a su cargo la SEP.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	6

DATOS

Hasta ahora los existentes

Fondos	Disponibilidad
Fideicomiso del Programa de Escuelas de Excelencia para Abatir el Rezago Educativo	3,907,026,899.62
Fideicomiso para el Programa Especial de Financiamiento a la Vivienda para el Magisterio	1,170,206,549.19
Fideicomiso de Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico del IPN	938,222,944.80
Fideicomiso para el Bachillerato General en sus Modalidades No Escolarizada y Mixta	144,979,582.78
Fondo para el Deporte de Alto Rendimiento	114,597,820.97
Fideicomiso SEP-UNAM	54,549,876.19
Fondo de Fomento para la Investigación Científica y el Desarrollo Tecnológico de la Universidad Pedagógica Nacional	43,614,661.31
Mandato para el Fondo de Apoyo al Proyecto en el Distrito Federal	42,070,544.76
Fondo de Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico del Cinvestav	39,912,464.27
Fideicomiso 14780-8 Fondo Nacional para Escuelas de Calidad	17,589,559.83
Programa de Becas SEP-UNAM Fundación UNAM	14,565,229.98

Fuente: Diagnóstico de Fondos y Fideicomisos Públicos en Materia de Transparencia del Inai



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	14

Aporta la UNAM conocimiento y acciones para el combate al Covid

DE LA REDACCIÓN

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) presentó un listado de diversas acciones que ha emprendido en los 100 días recientes, derivado de la emergencia sanitaria de Covid-19, en diferentes campos del conocimiento humano, investigación, cultura, deporte y de atención a la violencia de género e intrafamiliar, entre otros.

Señala que como institución no ha reaccionado sólo en pro de soluciones para el presente, sino que trabaja en la revisión de las condiciones que enfrentará el país en los terrenos socioeconómico y del desarrollo de la comunidad, en espacios como educación, el empleo, la administración y la producción industrial, entre otros.

Ciencia y técnica

En un comunicado, acompañado de un video de dos minutos en el que presenta algunas de las acciones, la máxima casa de estudios asegura que durante esta contingencia sanitaria ha sumado su conocimiento, talento y capacidad a los esfuerzos de las diferentes instituciones nacionales para contender ante la propagación de esta enfermedad, la primera gran crisis mundial del siglo XXI.

“La aportación de la universidad es fundamental en materia de prevención y atención a la salud, asesoría a instituciones de gobierno, en investigación biomédica, en el diseño de equipos y dispositivos hospitalarios, en atención psicológica, económica, contable, administrativa, jurídica y en asuntos de género, así como también en el modelaje de la dinámica de la pandemia en México y en la orientación a la sociedad de manera veraz y oportuna”, indica.

En el campo de la investigación, explica el comunicado, ha desplegado una red de participación para contribuir al conocimiento de la pandemia, desde las ciencias de la salud, así como en los ámbitos sociales y económicos para dar continuidad a los proyectos en estos momentos de emergente complejidad en el desarrollo de las dinámicas laborales y de convivencia social.

Se ha dedicado, además, a preparar propuestas y bases de conocimiento para las acciones que nuestro país tendrá que realizar en el futuro cercano para remontar la crisis.



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	9

Obesidad complica combate al coronavirus, dice IPN

Urge revertir la tendencia hacia la obesidad, ya que es un factor que agrava la situación de pacientes que padecen Covid-19, por lo que urge modificar los hábitos alimenticios de los mexicanos, aseguraron especialistas del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

La investigadora Perla Xóchtil León Flores, dijo que los productos comestibles ultraprocesados, prácticamente al alcance de todos, se han constituido como un grave problema de salud pública en México, ya que su excesiva promoción y consumo ha derivado, entre otras cosas, en los altos índices de sobrepeso y obesidad en el país.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	14

Anuncian la *Ibero* y el Tec clases híbridas

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

El Tec de Monterrey anunció que su próximo semestre, a iniciar en agosto, será bajo un “esquema híbrido” que combinará actividades presenciales con la formación a distancia, dada la emergencia sanitaria del Covid-19. Señaló que esto implicará ajustes diversos, incluyendo estrictos controles de acceso y circulación, salones con menor número de alumnos, horarios variables y el uso de tecnologías para clases a distancia.

En una decisión similar, la vicerrectora académica de la Universidad Iberoamericana (*Ibero*), Sylvia Schmelkes, informó que para el semestre que inicia el 10 de agosto “varias asignaturas serán híbridas”. Ambas instituciones particulares señalaron que estarán pendientes de las decisiones del gobierno y acatarán las indicaciones del semáforo de salud.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	30

Implementará UACM plan para acceder a la educación digital

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) implementará un plan de contingencia para afrontar la crisis generada por la emergencia sanitaria por Covid-19, que incluye la entrega de computadoras a los alumnos para garantizar su acceso a la educación digital, así como dar flexibilidad matricular a fin de evitar la deserción, señaló la nueva rectora de esa casa de estudios, Tania Rodríguez Mora.

En entrevista, manifestó que también habrá una estrategia para proteger la salud de la comunidad universitaria, que incluye proveer de insumos como gel antibacterial y establecer medidas de sana distancia una vez que puedan reiniciarse las clases presenciales.

Rodríguez Mora, quien recibió su nombramiento como rectora el primero de junio, manifestó que se estima que alrededor de 30 por ciento de los estudiantes de la UACM –cuya matrícula total es de poco más de 16 mil alumnos– no tiene acceso a las clases en línea, por lo que se creará un “banco de equipos” para dotar de computadoras al sector más vulnerable y garantizar el tránsito hacia lo digital.

Asimismo, agregó que se dará a los alumnos la posibilidad de inscribir menos materias o parar unos meses, dándoles garantías de permanencia en la UACM, y por ende su identidad como universitarios, que sepan que la universidad puede trabajar a su ritmo y que “la crisis que viene asociada con la pandemia y que también se traduce en un golpe económico para muchas de sus familias no se traduzca en un abandono de la universidad”.

Para ello, precisó, se va a trabajar en tres ejes: inclusión digital, cuidar la salud de la comunidad y la identidad universitaria de los alumnos, todo ello, subrayó, como resultado de un trabajo colegiado del gobierno universitario, planteles y colegios, construyendo una sinergia con el Consejo Universitario, que es la máxima autoridad de la UACM.

Para ello, agregó, será necesario realizar una reconversión del presupuesto de la universidad para fortalecer la infraestructura, y si bien, acotó, los recursos son pocos, se impulsarán estrategias como establecer acuerdos y buscar el apoyo de otras instituciones, y por otro lado, garantizar que haya suficiente gel antibacterial, mascarillas, desinfección de espacios y que haya agua en todos los planteles.

Tania Rodríguez señaló que el Consejo Universitario dio la instrucción de hacer una revisión del calendario escolar, toda vez que es urgente organizar los tiempos y que en el retorno a clases presenciales se cumplirán todos los protocolos que dicten las autoridades sanitarias.

Sobre el plan de trabajo como rectora, Rodríguez Mora destacó que su propósito será fortalecer la institución con base en una administración transparente y con rendición de cuentas, así como robustecer el proyecto educativo de la UACM.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	17

Anuncian creación de parque tecnológico en Baja California

❖ Biopolis será un proyecto conformado por gobierno, empresa y academia ❖ Será enfocado a ciencias biomédicas ❖ Busca explotar el turismo médico que ya se realiza en Tijuana

[Antimio Cruz]

La empresa de Instrumental médico IHGLife, el gobierno de Baja California, la Fundación Mexicana contra el Cáncer de Mama y el Instituto Tecnológico de Tijuana dieron a conocer la próxima construcción de Biopolis, un parque tecnológico para Investigación y desarrollo enfocado a ciencias biomédicas.

El lugar estará asentado en un terreno de 240 hectáreas, de propiedad privada, en el que se invertirán mil 100 millones de pesos en infraestructura para incubar empresas de base tecnológica y centros privados de atención clínica a pacientes con enfermedades crónicas y terminales como diabetes y cáncer.

En el proyecto participarán 66 empresas biomédicas de México y Estados Unidos. Su meta inicial es generar 2 mil empleos de mano de obra calificada, según el proyecto que fue presentado por el director general de IHGLife, Jaime Zozaya.

Desde el mes de febrero, el gobernador de Baja California Jaime Bonilla sostiene: el proyecto puede apoyar una de las actividades económicas emergentes en esa entidad fronteriza con Estados Unidos, que es el Turismo de Salud y Bienestar, el cual ya genera mil 700 millones de dólares de ingresos anuales al estado, de acuerdo con datos difundidos por la Secretaría de Economía y Turismo Estatal.

EJES DE INVESTIGACIÓN. El modelo de centro de investigación pública-privada Biopolis no nació en México. Su primer ejemplo es Biopolis Singapur, que fue creado en 2003 con los mismos principios que se intenta reproducir en Baja California. Es un centro que proporciona espacios vecinos o compartidos para que trabajen instituciones como la Universidad Nacional de Singapur, el Ministerio de Educación, el Hospital, Incubadoras de empresas de base tecnológica, bancos, escuelas de negocios y oficinas de patentes, entre otros espacios.

En el caso de Biopolis Singapur la investigación se ha concentrado en el trabajo con células troncales o células madre. En el pro-

yecto mexicano, la idea es enfocar los trabajos de investigación en dos ejes principales: tratamientos contra el cáncer de mama y diabetes. También se planea impulsar el desarrollo de tratamientos contra diferentes cánceres infantiles, mediante una alianza con el Hospital de las Californias.

El director de la Fundación de Cáncer de Mama (Fucam), Fernando Gutza Hohenteln, dijo que, además de la población del noroeste de México, otras personas que se podrían beneficiar de este centro de investigación y atención médica son los 12 millones de estadounidenses que no cuentan con seguridad social en California o Arizona. Uno de los servicios que se puede ofrecer en Baja California con altos niveles de eficiencia y costos accesibles es la detección temprana de cáncer de mama.

Como ejemplo de las aportaciones que podrían hacer las instituciones de educación superior mexicanas, los impulsores del proyecto Biopolis presentaron una aplicación para ayudar a la detección de pacientes con diabetes o hipertensión, la cual fue desarrollada por un estudiante de Ingeniería Biomédica,

del Instituto Tecnológico de Tijuana, Óscar Alfredo Reyes.

TURISMO MÉDICO. En las últimas dos décadas, el turismo médico o de salud se ha convertido en una actividad económica sólida y visible en Baja California, principalmente, Cirugías odontológicas, oftalmológicas, estéticas, bariátricas (para control de la obesidad) y estudios de diagnóstico resultan hasta 70 por ciento más baratas en territorio mexicano que en las ciudades vecinas, al norte de la frontera con Estados Unidos.

Se estima que en 2018, alrededor de 1.2 millones de estadounidenses visitaron Tijuana para acudir a alguna consulta médica o recibir un tratamiento y que al menos 2.5 millones de ciudadanos de Estados Unidos visitaron en ese mismo año Tijuana para adquirir algún medicamento.

Además, en Tijuana y Mexicali cada mes hay alrededor de 40 mil consultas médicas, según los números del Clúster de Servicios de Salud de Baja California. La misma organización calcula que en 2018 se realizaron en el estado 350 cirugías plásticas y 80 de bariátrica.

Debido que el turismo de salud es una industria en crecimiento, en Tijuana se han construido nuevos hospitales, consultorios, centro comerciales e incluso hoteles con camas de hospitales para recuperación de cirugías ambulatorias.

La cantidad de estadounidenses que visitan Baja California en busca de atención a la salud a mejores precios es tan grande que incluso hay un trabajo especial para este grupo en la línea de cruce fronterizo.

El carril de uso médico, también conocido como Jaime Bonilla Valdez, fue inaugurado en 2007 con la finalidad de facilitar el cruce fronterizo a usuarios de servicios médicos y turísticos. Se encuentra en el lado izquierdo de la garita de San Ysidro y su ingreso está en suelo mexicano por lo que depende de la autoridad municipal. En 2018, se emitieron alrededor de 288 mil pases médicos para poder hacer uso de ese carril.

El proyecto Biopolis pretende aprovechar la demanda de servicios biomédicos en Tijuana y Mexicali que sólo entre 2018 y 2019 creció de mil 400 a mil 700 millones de dólares.



Los hospitales e industria biomédica generan anualmente mil 800 millones de pesos en ganancias, en BC.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	3

Pandemia

Investigadores carecen de financiamiento para crear pruebas de detección a bajo costo

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Cuatro pruebas serológicas y moleculares a bajo costo para la detección de Covid-19 se encuentran en etapas “muy avanzadas” en investigaciones desarrolladas por científicos del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), pero carecen de financiamiento público y donaciones suficientes para concluir las lo más rápido posible, ante el crecimiento en los casos de contagio.

Investigadores de esta casa de estudio, con amplio reconocimiento internacional, también forman parte del equipo conformado por la Secretaría de Relaciones Exteriores para unirse a expertos internacionales en la elaboración de una vacuna contra el coronavirus, además de que este centro cuenta con uno de los “laboratorios centinelas” en la capital del país para realizar pruebas a los trabajadores de la salud.

En entrevista por separado, el secretario académico del Cinvestav, Gabriel López Castro, y Martha Espinosa Cantellano, investigadora que coordina los proyectos ligados al Covid-19, presentaron los principales avances de este centro desde que se iniciaron en el país las medidas de la emergencia sanitaria. Indican que hasta este momento sólo se tiene el registro de contagios en cinco miembros de la comunidad, sin ningún deceso.

Durante este lapso, de casi tres meses, se ha concluido en línea el primer cuatrimestre escolar del año, se ha iniciado el segundo en las mismas condiciones y se estima que termine de esta manera el próximo 30 de agosto.

Hasta el momento no hay modificación ni reducción en el monto de las becas a estudiantes; tampoco en los programas educativos ya puestos en marcha, y la semana pasada se graduaron los primeros dos doctores, tras las recientes modificaciones al protocolo correspondiente, que ya permite el uso de videoconferencia para estos procesos. Esta semana están programados otros cuatro exámenes de grado.

Proyectos en curso

Espinosa Cantellano, investigadora del Departamento de Infectómica y Patogénesis Molecular del Cinvestav, señaló que con las cuatro pruebas citadas, suman 26 los proyectos de investigación ligados al Covid-19 puestos a consideración del Consejo Nacional de Ciencias y Tecnología, en diversas categorías, como detección del virus, pruebas serológicas, investigación básica, de la salud, educación y divulgación, y uso de tecnologías, en busca de financiamiento para su desarrollo.

Sin embargo, hay muchos más en las convocatorias de la Secretaría de Ciencias y Tecnología de la Ciudad de México y otras que fueron lanzadas por instituciones y organismos internacionales.

“Sabemos que son muchas las necesidades, pero aun así hemos tocado muchas puertas”, dijo la investigadora.

De las investigaciones sobre las pruebas serológicas y moleculares, unas son desarrolladas en el Laboratorio Nacional de Genómica para la Biodiversidad unidad Irapuato, y otras en Zacatenco, todas en fases muy avanzadas, pero que necesitan financiamiento.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	16

Hoy comienza nueva transmisión de la SEP

DE LA REDACCIÓN

Periódico La Jornada
Lunes 8 de junio de 2020, p. 16

Como parte de la programación especial Verano divertido, anunciado por la SEP, hoy empezará a transmitirse la serie *TeleCuantrix*, integrada de 101 cápsulas educativas que promueven el interés y el aprendizaje de las ciencias de la computación y la programación, para que niños y adolescentes las conozcan mediante actividades y juegos que pueden realizarse con o sin computadoras. A diferencia de Aprende en Casa, que incluía trabajo o tarea en el hogar, Verano Divertido tendrá una programación únicamente para divertirse aprendiendo, sin generar obligación alguna para alumnos, maestros y padres de familia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	2	PPY 6

Sugieren otro uso del celular

Las autoridades educativas deben considerar a los smartphones como el nuevo salón de clases, ya que cubre al 96 por ciento de la población de señal móvil y hay 111 millones de estos equipos en el País, coincidieron especialistas.

PÁGINA 6

Plantean adaptar clases a los smartphones

ALEJANDRO GONZÁLEZ

Las autoridades educativas deben considerar a los smartphones como el nuevo salón de clases, pues hay 111 millones de estos equipos en el País y una cobertura de 96 por ciento de la población de señal móvil, coincidieron especialistas.

La pandemia de Covid-19 obligó a las autoridades a crear un plan emergente de educación a distancia a través de la televisión radiodifundida, pero desarrollar un plan educativo adaptado a las pantallas de bolsillo debería ser el principal objetivo.

Ana Lidia Franzoni, directora del Programa de Ingeniería en Computación del ITAM, comentó en entrevista que a nivel internacional muchos niños y jóvenes han tenido mayor acceso a educación durante el encierro porque en los planes de estudio se consideraba el uso de los

teléfonos inteligentes para el aprendizaje.

“En España, desde hace años, se dan clases desde básico hasta doctorados adaptadas a lo digital y herramientas como smartphones... En EU el contenido y aplicaciones se ajustan a la pantalla del celular”, comentó.

La SEP desarrolló una plataforma llamada Aprende en Casa, donde están libros de texto gratuitos, libros para profesores, fichas de aprendizaje, videos y videojuegos, pero falta enfocarlo técnicamente para que sea más accesible desde teléfonos inteligentes.

Ernesto Piedras, director de The Competitive Intelligence Unit, dijo que la estrategia puede darse con un esquema de cobro revertido, es decir, que el acceso a una plataforma desde los teléfonos no se cobre a los usuarios sino que la SEP busque acuerdos con operadores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	2	PP Y 6



Facilitadoras

Especialistas realizaron una propuesta con puntos específicos que la SEP debe hacer para avanzar en el modelo de educación a distancia a través de smartphones.

- Desarrollo de contenido como videojuegos educativos apegados al plan de estudios.
- Uso de realidad aumentada, realidad virtual e inteligencia artificial.
- Videojuegos y contenidos deben ser multiplataforma, es decir, se requerirá software de aplicaciones móviles.
- Conectividad. Se necesitará WiFi en espacios públicos y acceso a internet móvil.
- Formación docente. Diseñar e implementar mecanismos para capacitar a maestros en uso de videojuegos y tecnologías móviles para que puedan guiar, diseñar y practicar las actividades con los estudiantes.
- Programa de actividades. La colaboración entre expertos en educación y autoridades gubernamentales es necesaria para el diseño de un programa de actividades para que los maestros trabajen con su clase.

Fuente: División Académica de Ingeniería del ITAM, y The CIU.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	20

Piden a maestros denunciar a alumnos. El Ministerio de Educación de Hong Kong llamó a los directores de las escuelas locales que llamen a la Policía si perciben que los estudiantes cometen cualquier ofensa contra el himno de la comunidad autónoma.

— DPA



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/20	1	33

MICHOACÁN

Se reincorporan 22 normalistas

IVETH CAMPUZANO/El Sol de Morelia

El CNTE también intervino con el gobierno federal para la liberación de ocho estudiantes de la entidad

MORELIA. La Organización de Normales Oficiales del Estado de Michoacán (ONOEEM) informó que los 22 estudiantes expulsados el pasado 20 de mayo, fueron reincorporados a sus centros educativos, lo cual también fue confirmado por las autoridades educativas.

El pasado viernes, un grupo de estudiantes normalistas y profesores de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de la Educación (CNTE) emprendieron una manifestación en la Ciudad de México con la que se buscó una intervención del gobierno federal en diversas demandas: la reducción de matrículas, la liberación de los ocho estudiantes detenidos y la reinstalación de alumnos expulsados.

Uno de los dirigentes de la Normal de Tiripetío, quien decidió mantenerse en anonimato, destacó que gracias a su protesta se logró la reincorporación inmediata de los 22 estudiantes, así como también, se acordó realizar una mesa tripartita con la participación del gobierno federal, estatal y estudiantes normalistas para revisar la convocatoria de nuevo ingreso a las normales del estado, situación que derivó en diversas manifestaciones desde el mes de abril.

Asimismo, el subsecretario de Educación Media Superior y Superior de la entidad federal, Francisco Sánchez Alfonso, destacó que el reingreso de los estudiantes de la Normal fue condicionado, ya que a cada uno de los estudiantes firmó una carta donde se comprometieron a no participar en futuras manifestaciones que dañen a terceros, de lo contrario su expulsión será definitiva.

Además, indicó que la federación de-

terminó que la reducción de las matrículas es un tema que debe ser tratado a nivel estatal, por lo que la convocatoria de nuevo ingreso a las normales estatales para el Ciclo Escolar 2020-2021 seguirá con una reducción de cuatro espacios, ofreciendo un total de mil 20 lugares.

"Los regresaron para que sigamos trabajando como lo veíamos haciendo y con el criterio que hemos hecho ahorita está aprobado por la federación", indicó.

PROCESO

SE HAN expedido más de 300 fichas para ingresar a las ocho normales estatales



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Fronteras de la Ciencia / Condicionan regreso empleados de la UNAM (Milenio, ONLINE)**
- **Columna Sin Rodeos / La petición presidencial y el verdadero camino (Milenio, p. 3)**

SEP

- **Columna Desde San Lázaro / Cambios en Notimex (El Financiero, p. 27)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Articulista invitada / Reinventar el regreso a clases / Cynthia López Castro (El Heraldo de México, p. 2)**
- **Artículo “La educación en tiempos del centralismo, sin calidad ni excelencia” / Verónica María Sobrado Rodríguez (El Heraldo de México, p. 11)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/2020	EDICIÓN PUEBLA	ONLINE

FRONTERAS DE LA CIENCIA

Condicionan regreso empleados de la UNAM



FERNANDO FUENTES

“Frente a la evolución de la pandemia, la nueva normalidad” y la reapertura de las actividades económicas y sociales, manifiesta su enorme preocupación por la subestimación de los hechos con la que está actuando el gobierno federal y los grandes riesgos que dicha conducta implica. Subestimación de la crisis sanitaria que se ha tenido que prolongar más allá de las previsiones oficiales y subestimación de la crisis económica, que amenaza en convertirse en una profunda recesión o, inclusive, en una grave depresión, así lo expresó el ingeniero Agustín Rodríguez Fuentes, secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (Stunam).

“Los trabajadores tomamos la palabra para decir: no habrá un retorno seguro sin pruebas de diagnóstico masivas confiables y gratuitas. No habrá ‘nueva normalidad’ sin protocolos robustos y sostenidos con las medidas materiales necesarias de equipamiento y capacitación. De lo que se trata es de sentar las condiciones para una salida lo más segura posible del confinamiento y proteger la salud física y mental de todos los trabajadores. No se trata de comer ansias para retornar a las labores, los riesgos de contagio continúan latentes, si se precipita el retorno nos arriesgamos a una segunda ola de contagios. La incertidumbre exige cautela”.

“La lucha contra la pandemia y por la reconstrucción de la economía y de la sociedad mexicana no puede ser sólo del gobierno. Se requiere de la



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/2020	EDICIÓN PUEBLA	ONLINE

participación plural y democrática de toda la sociedad. No se trata de regresar para seguir como siempre. En el centro de atención de la reapertura de las actividades económicas y sociales debe estar el empleo. Frente a la severa crisis que amenaza convertirse en recesión, no basta la oferta de empleos derivada de los programas insignia del gobierno. Lo que hace falta es hacer del empleo una política de Estado en la que deben estar involucrados todos los sectores del trabajo y la producción formales e informales. Para ello será necesario convocar a la creación de un Consejo Social de Estado que coadyuve en la elaboración, el diseño y la puesta en marcha de las políticas públicas de la reconstrucción de la vida económica y social orientadas hacia las personas”.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

fernando.fuentes@hotmail.com

<https://www.milenio.com/opinion/fernando-fuentes/fronteras-de-la-ciencia/condicionan-regreso-empleados-de-la-unam>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/2020	AL FRENTE	3

SIN RODEOS

La petición presidencial y el verdadero camino



DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS

El Presidente recientemente dijo que es tiempo de definirse en favor o en contra de la transformación que él encabeza y patrocina; descrita inequívoca y reiteradamente por dirigentes nacionales de Morena, y que hace días ratificó nada menos que el subsecretario de Educación Superior de la SEP, Luciano Concheiro, diciendo que **EL COMUNISMO ES NECESARIO PARA TRANSFORMAR A MÉXICO**. ¿Más claro?

El Presidente, embozado como acostumbra, lo planteó *patrióticamente* preguntando: “¿Se está por la honestidad y por limpiar a México de la corrupción o se apuesta porque se mantengan los privilegios de unos cuantos?”

Debiera saber el inquilino de Palacio que su proceder deshonesto, injurioso y maniqueo ha hecho de México un campo de batalla bien definido, entre los que están con él por interés o porque aún le creen, y los que lo detestamos por nefasto. Afortunadamente, cualquier ciudadano puede cruzar la línea divisoria como le dicte su conciencia o lo degraden sus intereses, pero la indiferencia y el miedo resultan abominables.

El ínclito demócrata y estadista ya lo dijo: “con un par de zapatos” por marchante, y graneando al “pueblo bueno” con “arroz, maíz y frijol” alcanzaremos “la felicidad del alma”.

El Presidente confía en que sus transgresiones a la ley, hasta hoy impunes, sus injurias a los no sumisos, la derrama de migajas a millones de menesterosos y las mentiras que incontinentemente barbotea aumentarán el amor que le tiene el “pueblo bueno” y que algún día un carro de fuego lo llevará para ser acurrucado eternamente por “los héroes que nos dieron Patria”.

Habla de honestidad el que se halla rodeado de muchos a los que calificó



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/2020	AL FRENTE	3

públicamente de grandes ladrones y depredadores; nos habla de honestidad quien lleva el 80 por ciento del dinero público aplicado en obras y servicios sin las licitaciones que exige la ley, pero con absoluta opacidad y sin más definición que su capricho y clientela. Si eso es ser honesto, dígalos usted.

Ciertamente la mentira ha sido la constante en la política del mundo, pero los excesos de tal perversidad en el actual gobierno rebasan toda medida. Hasta Pinocho en la presidencia se avergonzaría, y si, como dice López Obrador, “la mentira es del demonio”, él está endemoniado.

Si a la calamidad de gobierno que padecemos se añade que la pobreza, la violencia, el desprestigio internacional y la fuga de dinero van en aumento, con una dramática caída en la economía —todo ello antes y durante la pandemia— decir que lo peor está por venir no es un mal deseo, sino una realidad que los mexicanos debemos revertir.

Las estridencias opositoras merecen desconfianza, la tarea benéfica e inaplazable consiste en que los partidos políticos, con la exigencia y participación de los ciudadanos, conformen buenos congresos y buenos gobiernos. México lo reclama, y aún es posible.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/2020	OPINIÓN	27



Cambios en Notimex

Este lunes habrá intervención gubernamental en la agencia de noticias del Estado, Notimex. Ha sido convocada su Junta de Gobierno por primera vez en lo que va de la administración para tener dos sesiones consecutivas.

La primera de ellas tiene como punto único en el orden del día, la elección de quien presidirá el órgano máximo de la agencia de vocación estatal, aun cuando su ejercicio ha sido personalísimo. Si nuestras fuentes no se equivocan, se elegirá al representante de la Secretaría de Relaciones Exteriores por sobre los de la SEP, Hacienda, Gobernación e Instituto Nacional Electoral que, entre otros, la integran.

Si se confirma que la SRE presidirá la Junta de Gobierno de Notimex, ¿será una nueva misión del canciller apagafuegos?

Instituto Nacional Electoral que, entre otros, la integran.

Si se confirma que la SRE presidirá la Junta de Gobierno de Notimex, ¿será una nueva misión del canciller apagafuegos?

La gente de Marcelo Ebrard entrará a poner orden en la otrora agencia de noticias.

La segunda sesión deberá conocer la situación del conflicto laboral que ha llegado a tribunales

en distintas instancias, al haber estallado una huelga declarada existente por las autoridades laborales y que no ha sido respetada por la dirección de Notimex a cargo de Sanjuana Martínez y que le ha valido a la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, ser objeto de ataques en redes sociales (y en tribunales) por las huestes de la controvertida directora, si atendemos la investigación del Iteso, Artículo 19 y Aristegui Noticias.

Los periodistas y la universidad jesuita desenmascararon un entramado de ataques orgánicos en redes sociales que se ha dirigido, no en contra de críticos del proyecto de transformación –la 4T–, sino contra los “enemigos” de Sanjuana o los amigos de sus enemigos. Entre los blancos de su ira desplegada en Internet han estado las periodistas Dolia Estévez, Lydia Cacho, Carmen Aristegui, exintegrantes del equipo de trabajo de la propia directora e incluso el titular de la SEP, Esteban Moctezuma, según el estudio difundido ampliamente.

Sanjuana Martínez es conocida en el gremio periodístico por su ingratitud, por morder la mano de quienes se la han extendido, por tergiversar las declaraciones de sus fuentes, por no controlar la ira, por usar la información como venganza.

ingratitud, por morder la mano de quienes se la han extendido, por tergiversar las declaraciones de sus fuentes, por no controlar la ira, por usar la información como venganza.

Así lo hizo con Julio Scherer García, quien la envió a España como corresponsal de *Proceso*, la mantuvo con puesto y salario cuando fue a radicar a Estados Unidos y Monterrey, pero fue demandado por su hasta ese momento discípula. Era ampliamente conocido en la redacción de *Proceso* que tenían que reescribir sus notas y que eran frecuentes las quejas de sus fuentes por descontextualizar y distorsionar hechos y declaraciones.

Sanjuana se victimiza –lo ha hecho a lo largo de su vida–, le ha mentado a la sociedad desde la mañanera con su línea editorial en la agencia y le ha mentado al presidente, pero no solo lo engaña, también lo desobedece.

Uno de los cambios más importantes que ha impulsado AMLO ha sido la democratización sindical y el respeto a las decisiones de los trabajadores (hay que admitirlo), y ordenó a la Secretaría del Trabajo que interviniera en el conflicto laboral de Notimex para llegar a una solución a través del diálogo. Las mesas se instalaron, pero fueron boicoteadas por la parte patronal por órdenes de la propia Sanjuana.

Durante los meses de confinamiento, Sanjuana ha despachado desde Monterrey y casi no se presenta en las oficinas clandestinas, desde donde se sabotea la huelga.

Se habla de su relevo, no porque haya perdido el apoyo de sus dos madrinas, sino debido a que ya representa un problema más para el jefe del Ejecutivo federal.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/2020	PÁG. 2	2



**CYNTHIA
LÓPEZ
CASTRO**

DIPUTADA FEDERAL

ARTICULISTA INVITADA

REINVENTAR EL REGRESO A CLASES

La realidad terminó por imponerse: no habrá regreso a clases para concluir el ciclo escolar.

Llegó el primero de junio y no solamente no existen las condiciones para reabrir las escuelas, sino que el país atraviesa el punto más álgido de la epidemia, con más de 3 mil contagios y 500 muertos por día.

La SEP tomó la decisión correcta al promover que las escuelas sólo puedan regresar a clases cuando el semáforo de cada estado esté en verde. Por lo pronto, todos, con excepción de Zacatecas, arrancaron junio en alerta máxima.

En estas condiciones, la SEP dio por concluido el ciclo escolar y definió el 10 de agosto para el regreso a clases. Habrá que aprovechar estos meses para hacer los ajustes necesarios para que éste sea seguro y ordenado.

Voltear a ver lo que ha pasado en países que ya han iniciado este proceso, como Dinamarca, Francia y Nueva Zelanda, nos puede dar una idea de cómo será la nueva normalidad.

El cambio más notorio es la adopción de medidas rigurosas de higiene, lo cual requiere una inversión masiva en desinfectantes y productos de limpieza, así como un ajuste a los protocolos de comportamiento para normalizar el lavado frecuente de manos y la desinfección de todas las superficies.

Una segunda transformación del espacio escolar involucra la necesidad de

mantener los dos metros reglamentarios entre cada uno de los pupitres y otras medidas de sana distancia.

Esta exigencia abre una ventana de oportunidad para disminuir el número de alumnos por clase, modificación posibilitada también por las tendencias demográficas en nuestro sistema educativo, en el que cada vez habrá menos población en edad de cursar la educación básica.

Las medidas más importantes serán en el frente de la enseñanza. La pandemia de COVID-19 obligó a maestros y a alumnos a desarrollar de manera acelerada habilidades digitales para continuar con los cursos a distancia.

Habrà que aprovechar estas habilidades para expandir el potencial transformador de la escuela. La educación sanitaria cobrará una nueva importancia para inculcar buenas prácticas de higiene, como por ejemplo el estornudo de etiqueta, y evitar presentarse a la escuela o al lugar de trabajo cuando se tienen síntomas de alguna enfermedad potencialmente contagiosa.

Cuando finalmente llegue el momento de regresar a las aulas, no se puede iniciar el nuevo ciclo como si nada hubiera pasado. Habrá que implementar el programa remedial más grande que se haya visto en el país desde las caravanas de alfabetización.

Esto requiere una capacitación intensiva para maestras y maestros, así como programas pedagógicos bien estructurados para recuperar el tiempo de aprendizaje perdido.

De esta manera, en la etapa de la reconstrucción postpandemia, uno de los frentes más trascendentes se instalará en las aulas de México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/06/2020	EDITORIAL	11



“LA EDUCACIÓN EN TIEMPOS DEL CENTRALISMO, SIN CALIDAD NI EXCELENCIA”

VERÓNICA MARÍA SOBRADO RODRÍGUEZ / DIPUTADA FEDERAL
E INTEGRANTE DEL GRUPO ANTICORRUPCIÓN / @VERONICASOBRADO

Se aprobó una ley con errores técnicos imprecisa, que no está pensada en las necesidades de los estados

La educación en nuestro país, de la mano del centralismo y el autoritarismo, parece entrar a un periodo en el que la calidad y excelencia no serán los ejes rectores.

Fue en mayo de 2019, en el Congreso de la Unión, cuando se aprobó la Reforma Constitucional en materia Educativa, la cual mandató la creación de nuevas leyes generales: la de Educación Superior, así como la de Ciencia, Tecnología e Innovación.

El texto constitucional modificado sólo consolidó la aprobación de los sectores y sindicatos magisteriales, las y los legisladores de la 4T plasmaron un articulado de forma ambigua y complaciente.

Por lo anterior, el Partido Acción Nacional tomó la decisión de votar en contra de esta reforma.

Derivado de la misma, se aprobó la Ley General de Educación, con un sentido profundamente centralista, sin considerar las observaciones que hicimos desde el PAN ni las reflexiones ni análisis emitidos por gobiernos estatales, instituciones educativas, escuelas particulares y las propias dependencias como el Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (Inifed).

A partir de esta ley, el Ejecutivo federal propuso una Ley Marco de Educación para las Entidades Federativas. Lamentablemente dicha ley

no es más que una copia ajustada de aquella Ley General de Educación, con errores técnicos, redundante e imprecisa, sin innovación educativa y que, nuevamente, no está pensada en las diferencias y necesidades de los estados de la República Mexicana.

Cabe mencionar que los congresos locales no están obligados a tomar la propuesta tal cual, ya que son soberanos.

Al congreso local de Puebla le correspondía profundizar en el análisis; las y los legisladores debieron evitar a toda costa trasladar los errores técnicos a los sistemas locales, lo que hoy está generando una gran molestia y confusión entre los actores de la educación.

Ejemplo de ello son los artículos 105 y 121, en el primero se determina que los muebles e inmuebles destinados a la educación impartida por instituciones particulares formarían parte del Sistema Educativo Estatal; mientras que en el segundo se establece que las instituciones públicas de educación superior colaborarán con instancias fiscalizadoras para verificar la aplicación de los recursos que se les destinen, en ambos casos no se garantiza el principio de legalidad y la libertad académica.

Lo sucedido en Puebla es grave y preocupante, se manda el mensaje de que el congreso local es subordinado del gobierno federal, manteniendo el enfoque centralista y sin pensar en las necesidades que demandan niñas, niños y adolescentes para acceder a una educación de calidad y excelencia, lo que debe ser punto central y de partida en esta ley.

“Lo sucedido en Puebla es grave y preocupante, se manda el mensaje de que el congreso local es subordinado del gobierno federal, sin pensar en los niños”.